

Colegio del futuro.

Nombre: Rosalia Chonay Tamat.

Catedrático: Christian Bonilla.

curso: Expresión Artística.

Grado: 5to Bachillerato.

Lee la siguiente entrevista a Alejo Crisóstomo y luego responde a las preguntas de abajo:

Alejo Crisóstomo

Es el creador de la primera serie animada guatemalteca, pero ya lleva años dedicado a la producción audiovisual en el país.

Alejo Crisóstomo es un cineasta independiente (si es que podría definirse de esta forma), guatemalteco de nacimiento, pero que ha tenido mucha influencia chilena, tanto por sus padres como por haber estudiado en la escuela de cine de Chile.

Desde 2002 se ha dedicado a la producción audiovisual en el país y así ha colaborado en proyectos de Casa Comal y también se ha involucrado en los propios. De esa cuenta, en 2005 fue invitado a participar en el Festival de Berlín con el corto "Medio tiempo", y ha recibido cuatro veces apoyo del Fondo de Fomento al Audiovisual de C.A. y el Caribe (Cinergia), para trabajos como "Qak'aslema" ("Nuestra existencia") y "Fe". Otro de sus logros, el más reciente, es la creación de la primera serie animada guatemalteca, llamada "Las aventuras de Junajpu' y Luna", que fue presentada hace unos meses.

¿Cómo surge el proyecto de "Junajpu' y Luna"?

– Hacía tiempo que quería hacer un proyecto que abordara los Derechos del Niño, y así surgió la idea. Al principio quería hacerla con actores reales, el viaje de un niño, que conocía a otros niños en problemas, los ayudaba y les comunicaba sus derechos, pero al final quedó mejor la animación.

Esto coincidió con que yo vivía en una casa en La Antigua, donde también vivían unos animadores. Empezamos a trabajar en otro proyecto, que no era el mismo, pero así conocí la animación. Quería que los Derechos del Niño llegaran con un lenguaje que los más pequeños conocieran, así que la animación me pareció que era la manera de hacerlo.

¿Cuál es la estructura de la serie?

– La serie consta de 15 capítulos, de más o menos 4 o 5 minutos cada uno; es una historia lineal, pero cada capítulo comunica un Derecho del Niño, además enseña también sobre el cuidado del medio ambiente y de interculturalidad. La película entera dura 55 minutos. Está dirigida a las escuelas, con sus respectivas guías pedagógicas. Por terminar el ciclo escolar, se retomará en enero. La idea es transmitirla al inicio de cada clase, y hay actividades con los niños alrededor del tema. Los guiones los hago yo, y las ilustraciones son de Xochitl Gazol, ella es nicaragüense, y proponía el perfil de cada personaje.

¿Quiénes son Junajpu' y Luna?

– Pues ellos están inspirados, de algún modo en las profecías y en los gemelos semidiosos Junajpu' e Ixbalanqué del Popol Vuh. Los protagonistas de esta serie, Junajpu' y Luna son originarios del lago de Atitlán, cerca de San Juan La Laguna, y ellos nacieron para acabar con toda la maldad que acecha el mundo. Con estos gemelos quise meterme de lleno en el mundo indígena. Los niños se encuentran con todo tipo de personalidades en su trayecto.

¿Y los personajes "malos" quiénes son?

– Hay un gran malo que se llama Magania, que representa la maldad entera. Él tiene un ejército de topos, y viven en el volcán de Fuego. Se dedican a hacerle daño a la gente, a molestarla, a quemar aldeas, a destruir bosques y lagos.

¿Qué proyectos vienen ahora?

– Quiero hacer una segunda temporada de “Junajpu’ y Luna”, sí me gustaría darle continuidad. A partir de la distribución vamos a conocer cómo los niños lo reciben. Los personajes son muy atractivos. Mi proyecto más próximo es un largometraje llamado “Fe”, que se va a filmar en febrero.

Ahora responde:

1. ¿Qué comunican y enseñan los capítulos?

El Popol Vuh sin lugar a dudas importante de los textos mayas que se conserva en los capítulos.

2. ¿Qué representa Magania?

Magania se representa como una violencia de volcán o de un maldad de un engaño, tendencia o inclinación natural o hacer el mal.

3. ¿En qué y en quién se inspiran los personajes de Junajpu’ y Luna?

En el *Popol Vuh* se cuenta la historia de **Los dioses Gemelos: Hunahpú e Ixbalanqué**, que nacieron del encuentro entre Hun-Hunahpú y la doncella Ixquic, a quien sus padres querían matar en las cavernas de Xibalbá. Ixquic quedó embarazada por la savia del Árbol de Jícara donde estaba depositada la calavera de Hun-Hunahpú y luego la mandaron a matar los señores de Xibalba. Con un corazón falso escapó de los Señores de Xibalbá.

Cuida tu ortografía.